La segunda, reúne una serie de biografías de colonizadores entre 1880 y 1914: Cp. 1. "Louis-Gustave Binger, un «self made man» français"; cp. 2. "Paul Soleillet, exploiteur impudent du mouvement géographique"; cp. 3. "Il s'appelait Dreyfus"; cp. 4. "Profils".

Finalmente, en la tercera, extrae algunas síntesis, ya dentro de una historia de carácter más general: Cp. 1. "Explorations et conquêtes en Afrique tropicale (1865-1898)"; cp. 2. "L'anglophobie et la politique africaine de la France"; cp. 3. "Une colonia: Obock"; cp. 4. "Brazza et les scandales du Congo".

Dentro de una categoría que podríamos calificar de divulgación especializada —valga el contrasentido— sus páginas nos acercan a una serie de hechos acaecidos en el pasado siglo dentro del mundo colonial francés. El desconocimiento generalizado sobre estos temas en España, los conocimientos, la capacidad didáctica de los trabajos y el francés accesible en que se encuentran escritos, harán sin duda interesante esta "exploración" por algunos de los prolegómenos del actual África francófona.

Luis Eugenio TOGORES SÁNCHEZ

DIEGO AGUIRRE, José Ramón: Historia del Sahara español. La verdad de una traición. Madrid, Ed. Kaydeda, 1988, 879 páginas.

Esta reciente publicación constituye un importante libro sobre la historia del Sahara español. En este extenso trabajo de investigación, su autor, militar y conocedor directo del Sahara y de los acontecimientos que pusieron fin a la presencia española en ese territorio africano, traza una amplia panorámica histórica del país desde la antigua presencia de España en las costas occidentales africanas, pasando por la fase de colonización, hasta llegar al abandono español del territorio, en una visión pormenorizada y objetiva.

Llega así en su estudio a la que califica como lamentable liquidación de la antígua provincia del Sahara español y de traición al pueblo saharaui, al ser entregados ambos —territorio y pueblo— por parte de España al reino de Marruecos, junto con Mauritania, por el tratado de Madrid de noviembre de 1975, aportando sobre esta fase final una nueva visión y datos inéditos al utilizar nuevos testimonios y documentos, sobre el Frente Polisario, la actuación del ejército y las causas reales y determinantes y los principales actores que condujeron a esa vergonzosa entrega, y a la tragedia del pueblo saharaui hasta el nacimiento de la República Arabe Saharaui Democrática. La nación saharaui, abandonada por la comunidad internacional y traicionada por España, emprendió el camino del exilio y de la lucha, que ya se prolonga por más de quince años.

El libro, tras una breve Introducción en la que se destaca la importancia, interés y actualidad del tema, se compone de tres extensas partes. La primera se titula "De las islas atlánticas a la costa del Sahara" y comprende desde la época antígua a los

siglos modernos; la segunda: "De la costa del Sahara a la colonización" trata el período que se extiende desde el siglo XIX a la guerra civil española; y la tercera: "De la colonización al abandono" versa sobre la fase reciente y actual de la historia del Sahara, desde la posguerra hasta 1975-1976.

La obra finaliza, en sus últimas páginas, con un Epílogo que contiene una serie de conclusiones, y con las Fuentes documentales y las Fuentes bibliográficas.

José U. MARTÍNEZ CARRERAS

LINIGER-GOUMAZ, Max: Comment on s'empare d'un pays. La Guinée Equatoriale. Genéve, Les Editions du Temps, 1989, 370 páginas.

"Como apoderarse de un país" es a juicio de este autor suizo el corolario actual de las teorías del francés Onésimo Reclus inventor del término "francofonía" y autor en 1904 de la obra "Escapada Asia, apresada Africa. ¿Dónde renacer? ¿Cómo perdurar?" en función de la cual explica hoy lo que desde París se está intentando hacer en Guinea Ecuatorial. Tal sería "el Plan Gambia puesto en marcha por Francia, buscando consolidar su neoimperio africano eliminando los enclaves no francófonos" y que es un ejemplo de lo que a juicio de Liniger, también se intenta en Guinea Bissau (ubicada entre Senegal y Guinea Conakry), e incluso en Santo Tomé y Príncipe.

Pero este "peligro" —después del "pillaje" que para Liniger supuso la presencia chinosoviética— no es el único de los peligros que hoy acechan a lo que denomina la "antaño próspera Guinea española". La "OPA sudafricana, con sus fuertes y sutiles inversiones"; los "contratos para depósito de residuos tóxicos con destino a Annobon" por parte de compañías británicas; la "humillante presencia de los mercenarios cherifianos enviados por Hassan II como Guardia Presidencial frente a la guineana, a cambio de retirar el apoyo a la República Arabe Saharaui Democrática". Todo, son para el crítico helvético, manifestaciones del "régimen nguemista" en que se encuentra sumido el país desde el 12 de octubre de 1968. Y a ellos se refiere con un estilo directo, no muy estructurado, en ocasiones panfletario y algo reiterativo, a lo largo de su obra. Obra que pese a todo no defraudará al lector, por su lectura ágil y por lo que supone de recopilación y condensación de información periodística.

Recopilación de la que no están ausentes ni Cristina Onassis, en lo que fue su intento de incorporar Guinea Ecuatorial "a los lugares frecuentados por la Jet-Set", ni el supuesto Golpe de Estado de "exiliados guineanos en colaboración con los saharauis del Frente Polisario". La originalidad del libro surge hasta en las ecuaciones, que tampoco faltan:

"País menos desarrollado + Fr CFA = Desarrollo + Democracia

Un libro que se presenta en nueve capítulos. El I de carácter genérico dedicado a la "Geografía, los geógrafos y los derechos del hombre". El II, "Annobon, Isla ol-